

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia.

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

**PRECIO DE SUSCRIPCIÓN**  
Año XXVIII  
Capital, un mes... 1 peseta  
Fuera, trimestre... 4 "  
Número suelto: 5 céntimos

Lunes 21 de Marzo de 1910

TELÉFONO NÚMERO 6

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y Administración  
Imprenta y Lit. de Alonso e Hijos  
Mayor principal, num. 71

Núm. 8.111

## BARBADOS

Los viticultores que necesiten barbados de vides americanas, no deben adquirirlos sin antes ver los barbados, de dos años que ofrecen los Viveros de Villamuriel de Cerrato, de la señora Vinda de Narciso Rodríguez Lagunilla, que remitirá catálogos de precios á cuantos los soliciten.

Habiendo empezado ya la corta de **ESTACA Y ESTAQUILLA**

se advierte á los que piensen hacer pedidos, que lo hagan cuanto antes para poderse los servir con puntualidad.

## Garbanzos de siembra

Se venden superiores del país, en Zamora, en el almacén de coloniales de los señores PUEBTE y ALONSO.

## Instalaciones de agua

Precios módicos

## Contadores

Sistema de disco y turbina á cargo del maestro fontanero, Eduardo Bosch **FERNANDO GALINDO**

Mayor pral., 53

## CARTA DE MADRID

Marzo 20

Sr. Director:

Esta mañana, desde muy temprano, comenzaron á agitarse las legiones enemigas del Gobierno esparciendo por todos los ámbitos de la villa del oso el sento y seña del día. ¿Cuál era éste? ¡Oh! El sento y seña de hoy no era otro, no podía ser otro, que el consabido, socorrido y acreditado sento y seña de la crisis.

Y con qué fé, con cuánto entusiasmo se sorbía la gente, con la dulce frescura de la mañana, la no menos dulce parrucha de la crisis!

—Nada, nada; esto es hecho!— oíamos donde quiera nos dirigíamos. Pero al fin de la accidentada jornada matutina se nos ocurrió la mala idea de acercarnos á la presidencia para comprobar lo que había de cierto en los inquietantes noticiosos políticos del día. ¿Por qué se nos ocurrió la maldita idea de ir á husmear á la Presidencia? Nunca podremos consolarlos de la decepción sufrida.

Esperábamos ver á Canalejas desolado; á sus secretarios recogiendo entre nerviosos y apesadumbrados los papeles; los servicios de la casa suspensos, todo desolación y tristeza, en una palabra.

## Ilusiones engañosas...

En la presidencia reinaban la tranquilidad, el sosiego, ese arreglo y buen orden que dá en el acto una fuerte impresión de confianza y que caracteriza el normal funcionamiento de una oficina pública.

Vemos además á D. José. Don José aparecía tranquilo prodigando amables y cariñosas sonrisas á los amigos. Don José ignoraba la desgracia política que le amenazaba y cuando le pusimos, algo azorados, vacilantes y llenos de emoción, en antecedentes de lo que ocurría, vimos con sorpresa, con asombro que á D. José no se le ocurrió contestar de otro modo que encogiéndose desdenosamente los hombros.

Lo vimos y casi no lo creemos. Esa soberbia se le toleró á Maura por ser Maura, se le toleró unos días, pero no la perdonarán jamás sus adversarios. ¿Consentirán sus adversarios á

Canalejas un arrebotado de soberbia como es el de encogerse de hombros á la pretensión lógica y legítima de que desaloje el palacio de la Presidencia?

No le sorprenda al lector esta confesión que vamos á hacerle. Cuando vimos la tranquilidad desdenosa de Canalejas aquel su elocuente movimiento de hombros al requerimiento apremiante de que cediera los trastos y el aparato de hacer diputados á otro astro de la política liberal, sentimos así como si nos corriera un latigazo por todo el cuerpo... Y temblamos. Pero temblábamos por él, por el propio Canalejas á quien tamaña actitud de desprecio le va á acarrear el primer disgusto, tal vez la muerte política cuando dentro de unos años esté en condiciones Maura de recoger el poder.

Ayer y hoy han sido dos días de alivio, como decimos los clásicos.

En todo el invierno no creemos se hayan registrado temperaturas más bajas que estas que estamos padeciendo en el momento mismo de estar doblando el invierno la tarjeta de despedida para dejar libre su trono de jaz y de flores en la raba Primavera, más castaña que rubia desde que las estaciones del año aparecen tan perturbadas como nuestra política y nadie sabe á qué parte quedarse ni á qué estación atenerse.

Más urgente y necesaria que la reforma del Concordato es la de las estaciones, si se aspira á que estas cosas se tomen en serio y á normalizar lo que está evidentemente descentrado y desquiciado ha tiempo.

Cuando se padecen temperaturas Siberianas como las de ayer y hoy, que parecían reservadas únicamente á los íntimos del Sr. Moret, ¿cómo ha de creer nadie que entre mañana la Primavera? ¿Cabe imaginar la Primavera tocada la linda cabeza con gorra de pieles, traje invernal y un calentador en las manos?

Hoy amaneció un día feísimo, triston. Soplaban los fueles del Guadarrama como en los peores días de invierno. Sobre las onces y media empezaron á caer copos de algodón frapés, pero á poco corriáse los celajes grises mensajeros de la nieve, quedando limpio el cielo y brillando el sol que calentaba menos que un brasero apagado.

Mientras tanto, el empresario de la plaza de toros había recabado la necesaria autorización para suspender la corrida. ¡Era mucho frío, el frío de hoy y el frío de la taquilla!

Pero hay en Madrid aficionados que no conciben que se suspenda una corrida á causa del frío. Son los aficionados valerosos que fueron ayer también á la plaza con un frío horrible, desafiando pulmonías, la muerte misma...

Lo que uno decía:—¿Acaso se suspende ninguna corrida por exceso de calor? El frío no es una razón para privarnos de la fiesta más española á menos de demostrar que nuestra decadencia es tanta que no lograremos levantarnos jamás. ¿Y aún se hablará de hacer razas fuertes cuando huímos del frío como rata miserable del gato?

Mencheta

## La lengua española

Es para todos los españoles un motivo de satisfacción el hecho de que la prensa yanqui sostenga ahora, con insistencia, la idea de que se declare el idioma español el idioma internacional; idea que se basa en razones muy atendibles, por lo que pudiera muy bien considerarse el propósito como perfec-

tamente realizable. Es evidente que el idioma español es actualmente, por el número de naciones que lo hablan y por lo extendido que está, el más internacional de todos los idiomas.

Además de la tierra madre Española y de sus posesiones en Africa, háblanlo Méjico, Guatemala, Honduras, El Salvador, Nicaragua, Costa Rica, Panamá, Colombia, Venezuela, Ecuador, Perú, Bolivia, Chile, Argentina, Paraguay, Uruguay, Cuba y Santo Domingo, todas naciones independientes. Háblase además en Filipinas, en Puerto Rico, en la parte alta de California y en algunos Estados dimitroses á Méjico en el Sur de los Estados Unidos.

La República Argentina por sí sola es más grande que toda la Europa occidental, y es un país fértil que crece en población con admirable rapidez. Méjico es mayor que Austria-Hungría, Alemania, Francia é Italia reunidas; Bolivia, Colombia, Perú y Venezuela son cada una de ellas mayor que cualquier país europeo, exceptuando Rusia. El pequeño Ecuador es mayor que Bélgica, Holanda, Dinamarca, Grecia y Portugal juntos.

Estas naciones de lengua española ocupan un territorio de un millón de millas cuadradas, ó sea más que toda Europa, incluyendo á Rusia. Su población total excede ya hoy de 80 millones de almas. Con la emigración y con el crecimiento natural, se elevará en pocos años á 100 millones.

El español, considerado en sí mismo, reúne excelentes condiciones para ser la lengua internacional. Fundado en el latín, su conocimiento facilita el de esta lengua y los términos científicos serían con el uso constante del español, fácilmente inteligibles. Un periódico, elogiando las condiciones del lenguaje español, dice que es un idioma musical y nada difícil de aprender; las reglas gramaticales son pocas y, con escasas excepciones, muy sencillas. La ortografía es ideal; en la composición de los palabras españolas no existen dobles consonantes. La pronunciación no ofrece dificultad importante á los extranjeros, cualquiera que sea la nación á que pertenezcan; puede dominarse más fácilmente que cualquiera otra lengua. Es muy rico y trabajado el español, con una histórica y espléndida literatura, tan sabida en España como en América. Por todos conceptos sería útil á la ciencia, al comercio y á la vida social.

Todos los españoles debemos ver con satisfacción que se abogue por que sea nuestro hermoso idioma el que sirva para enlazar á las diversas nacionalidades que colaboran en la gran obra del progreso humano.

## JUNTA PROVINCIAL DE AUXILIOS

á perjudicados por inundaciones

### EN LA PROVINCIA DE PALENCIA.

Distribución hecha por la Junta provincial de Auxilios de las 55.000 pesetas enviadas por el Gobierno de su majestad para socorrer á los damnificados por las inundaciones de Diciembre próximo pasado en esta provincia:

Pias. Cis.

Al Sr. Tesorero de la Junta provincial de Auxilios para pago de socorros á vecinos de esta capital, según libramientos números 1.º y 3.º . . . . . 90  
Al Sr. Alcalde del Ayuntamiento de Husillos, para socorros de carácter urgente . . . . . 500

Al Sr. Alcalde del Ayuntamiento de Benedo de la Vega para id. id. . . . . 500

Al Sr. Alcalde del Ayuntamiento de Mantinos, para ídem, id. . . . . 500

Al Sr. Alcalde del Ayuntamiento de Grijota, por 323 panes suministrados á vecinos de Husillos, en los días de la inundación. . . . . 121.12

Al Sr. Alcalde, Presidente de la Junta local de Auxilios de Abia de las Torres, subvención colectiva en sustitución de los socorros individuales á los damnificados en su término municipal . . . . . 750

Al de Aguilar de Campo . . . . . 1.024,50

Al de Alar del Rey . . . . . 633,75

Al de Alba de los Cardaños . . . . . 750

Al de Arbojal . . . . . 112,50

Al de Arenillas de San Pe- . . . . . 36

Al de Astudillo . . . . . 308,50

Al de Baños de Cerrato . . . . . 375

Al de Barrio de San Pedro . . . . . 525

Al de Barruelo de Santullán . . . . . 300

Al de Becerril de Campos . . . . . 404

Al de Berzosilla . . . . . 360,75

Al de Camperredondo . . . . . 656,25

Al de Carrión de los Condes . . . . . 990

Al de Cervera de Río Pi- . . . . . 600

Al de Cervera de Río Pi- . . . . . 255

Al de Collazos de Beodo . . . . . 75

Al de Dehesa de Montejo . . . . . 165

Al de Dueñas . . . . . 1.543,75

Al de Espinosa de Villegon- . . . . . 350

Al de Fresno del Río . . . . . 292,50

Al de Gozon . . . . . 52,50

Al de Guardo . . . . . 604,50

Al de Herrera de Río Pi- . . . . . 2.250

Al de Herreruela . . . . . 300

Al de Husillos . . . . . 4.474,20

Al de Lantadilla . . . . . 750

Al de Liguérezana . . . . . 300

Al de Lores . . . . . 82,50

Al de Magáz . . . . . 72,75

Al de Mantinos . . . . . 2.250

Al de Megal de Yuso . . . . . 75

Al de Monzón . . . . . 194,25

Al de Nugal de las Huertas . . . . . 774

Al de Ojinos de Ojeda . . . . . 438,90

Al de Osornillo . . . . . 60

Al de Otero de Guardo . . . . . 750

Al de Palencia . . . . . 975

Al de Palenzuela . . . . . 750

Al de Pedrosa de la Vega . . . . . 312,75

Al de Pino del Río . . . . . 408,75

Al de Celadilla (agregado de . . . . . 240

Pino del Río . . . . . 48,75

Al de Poza de la Vega . . . . . 664,05

Al de Quintana del Puente . . . . . 25

Al de Quintanaluengos . . . . . 823,35

Al de Rabanal de las Lientas . . . . . 435

Suma . . . . . 30.235,12

(Concluirá.)

## Carta abierta

Al Sr. D. Avelino Ortega, ex jefe de Fomento de la provincia de Palencia.

Mi respetable señor y amigo: Sorprendido he sido y confieso que desagradablemente, al ver en la prensa la dimisión por V. presentada y lo que siento en verdad, por la agricultura patria y en especial por la de la provincia de Palencia.

Sabe V., querido amigo, que ni un palmo de terreno tengo, pero mi amor á la agricultura es grande y de ello repetidas pruebas le tengo dadas, y por ello me permito la siguiente pregunta: ¿Qué suerte correrán cuantas con-

clusiones se han hecho por la agricultura? ¿Qué será de aquellos proyectos en pro de la ganadería? ¿Se reformará alguna vez la ley de Caza para dar protección á utilísimas aves que hoy se las persigue con injustificada saña, y patente perjuicio de la clase agraria, y hasta de la salud pública?

El que á V. sucede en cargo tan importante, ¿tendrá los entusiasmos que V. y apadrinará las obras que V. ha puesto en marcha?

Será un tejer y destejer, cual los políticos hacen, y lo útil que V. haya propuesto, reciba la losa para que descanse en paz? Si así fuera lo siento por los labradores.

Mucho nos alegraríamos que el nuevo jefe de Fomento sea entusiasta de la agricultura que es la fuente de toda riqueza y la que está llamada á hacer la prosperidad á la patria y de V. esperamos, que al hacer entrega de su papel lo haga tan bien, que su sucesor sea otro D. Avelino Ortega.

Con este motivo me honro respetuoso á V. enyo afectísimo y seguro servidor q. b. s. m.,

AURELIANO DEL VALLE Y MARCOS  
Carrión 20 de Marzo de 1910.

## Por telégrafo

### Primera conferencia

MADRID 21

### Banquete á Lerroux

El celebrado ayer por los radicales de Barcelona se vió concurridísimo pasando de mil doscientos los comensales.

Entre los muchos oradores que hicieron uso de la palabra figuraron los Sres. Salillas, Giner de los Ríos, Albornoz, Pío Baroja y Emiliano Iglesias elogiando todos la labor política del Sr. Lerroux.

Este rechazó todo intento de formación de unión republicana por entender que no debe coligarse el partido radical con ningún elemento de Cataluña, si bien esto no será causa que impida prestar ayuda á los demás republicanos.

El discurso del Sr. Lerroux ha dado motivo á suponer que se exteriorizará el disgusto entre federales y socialistas.

### Canalejas trabajando

El presidente del Consejo estuvo ayer en la presidencia despachando algunos asuntos con el subsecretario y luego marchó al Ministerio de Hacienda conferenciando extensamente con el Sr. Cobián sobre asuntos económicos.

Hoy volverán á reunirse el presidente y el ministro para continuar los trabajos.

El Sr. Cobián ha confirmado que se propone modificar el sistema de los tributos y que reintegrará á la Hacienda el impuesto de las cédulas.

### De Melilla

Dicen de dicha plaza que á causa del temporal no llegan los correos desde hace tres días.

Las lluvias torrenciales han inundado varios campamentos y los caminos han quedado intransitables.

El desprendimiento de una enorme roca en la cuesta de Hiladas,

derrumbó completamente tres casas, quedando aplastados entre los escombros los moradores.

El zoco de Beniscar no pudo verificarse ayer por el mal tiempo.

**Mensaje de protesta**

Comunican de Sevilla, que los detenidos por sospechosos durante la estancia de los Reyes en aquella capital, piensan dirigir á los diputados, senadores y prensa, un mensaje de protesta contra la forma en que se les detuvo por considerarla ilegal.

**Modificaciones en el encasillado**

El ministro de la Gobernación hallase muy atareado en ultimar las modificaciones en el encasillado procurando satisfacer los deseos del mayor número de candidatos liberales.

**El de Palencia**

El Sr. Rodríguez Blanco, ha celebrado repetidamente conferencias con el ministro, acerca del encasillado por esa provincia.

Según mis noticias, ha quedado ultimado en la siguiente forma:

Astudillo, Sr. Rodríguez Blanco; Carrión, Sr. Alonso López; Cervera, Marqués de Mondejar; Saldaña, señor Conde de la Patilla.

Para la capital me dicen que se encasillará al Sr. Miguel.

**La jura de la Bandera**

Con la solemnidad que acto tan trascendental merece, anteaer juraron fidelidad al estandarte, los reclutas del Regimiento de Talavera que guarnece esta plaza.

Verificábase antes la ceremonia casi en familia, en el patio del cuartel, á presencia de la oficialidad. En alguna capital de tercera categoría, los jefes de regimiento solían darle más importancia á la jura en obsequio á las aburridas familias principales de la localidad.

Hoy, gracias al general Linares, si la memoria no es fiel—constituye el acto de jurar fidelidad á la bandera, pública y magnífica fiesta en la que suelen tomar parte, desde las galas espléndidas de la naturaleza y la hermosura sugestiva de las mujeres, hasta el último chiquillo de las escuelas municipales.

Pero de deslucir tan importante acto se encargó el tiempo y eso que se había elegido, para su celebración la Plaza Mayor.

El altar se había colocado en la puerta central del Palacio municipal, al pie de la escalera, ocupaban puesto todos los jefes y oficiales de los cuerpos é ins-

titutos francos de servicio á cuya cabeza figuraba el gobernador militar señor Mosteyrin, el primer teniente alcalde Sr. Diéguez con algunos concejales y otras personas invitadas.

Detrás los reclutas y en los paseos laterales la fuerza montada, el resto de la plaza lo ocupaba el público.

Poco después de las doce, dió principio la misa, que dijo el Capellán del Regimiento, y terminada ésta, el Comandante mayor del Regimiento, señor Vazquez, recibió á los reclutas el juramento de la enseña patria.

Los soldados, conmovidos, besaban la cruz formada con el sable y el asta del estandarte del regimiento.

Después verificóse el desfile de la fuerza, retirándose el público seguidamente.

Durante la misa, la banda ejecutó un selecto programa de las obras que forman su repertorio.

La fiesta solemne de la bandera se ha instituido para los que tengan fe en su patria, devoción á su cielo y á su tierra, amor profundo á sus instituciones y á su historia, confianza en el ejército y deseos de que no desaparezca envuelta en un sudario de hielo el alma española.

Cuando la bandera española pasa por vuestro lado imaginad que desfilan ante vosotros desde los heroicos numantinos que el mundo venera, hasta los pobres soldados que hoy reposan allende los mares. Pasan todos, absolutamente todos los hijos de España, llámense grandes capitanes ó excelsos artistas, afortunados navegantes ó dulcísimos poetas, campeones de la libertad ó defensores del absolutismo; pasan todas las ideas, todos los sentimientos, todos los anhelos, las grandes alegrías y las tremendas catástrofes.

Por esa bandera suspiraron también las mujeres españolas porque tras ella fueron seres queridos, envueltos con ella quedaron, ó tremolándola gozosos fueron devueltos á sus amantes brazos; saludad, pues, en la bandera las lágrimas que derramaron ojos hermosos y las alegrías doradas que en sonrisas de luz reflejaron labios de grana...

La bandera es el pasado que revive y el porvenir que promete; cuando la veáis tremolar quitaos el sombrero con religioso respeto, la patria os saludará; ¿quién será el insensato que no le conteste?

**UN SUICIDIO**

En la populosa ciudad de Barcelona se ha suicidado un paisano nuestro, Gabino Ronda, quien por sus grandes conocimientos en la tipografía, ocupó los puestos de corrector en los mejores establecimientos de España.

El apreciable colega de quien tomamos la noticia, la relata del modo siguiente:

«Gabino Ronda atravesó bajo un sol primaveral todas las Ramblas, llegó á la plaza del Teatro y junto á la esta-

tua de Pitarra acercóse despacito, envuelto en una capa, casi desconocido, porque el día anterior se había recortado las barbas legendarias, á un coche de alquiler.

—¿Cuanto vale una carreta?—preguntó al cochero.

—Cuatro reales.

—Ahí va la peseta y un real de propina. Eche usted para arriba y ya le avisaré... Oiga, no apriete mucho al caballo. Tengo dolor de vientro.

El coche, saliéndose de la fila, emprendió la maraha. A las dos de la tarde la animación de las Ramblas es extraordinaria. El gentío se desparrama por la arteria de la ciudad. La luz del sol abrillanta los objetos. Todo brilla bajo el astro dorado en una tarde cargada de aromas. Invita á la vida aquel desborde de belleza, ya en los ojos de las mujeres, ya en las flores colocadas en los puestos, altivas, brindando al cielo la hermosura de sus pétalos.

Al llegar frente al número 8 de la Rambla de las Flores, Gabino Ronda corrió las cortinillas del carruaje, y asegurándose en la cinta del viejo sombrero una carta donde en letra clara, de pulso firme y seguro, se leía: «Al juez de guardia.»

Apuntóse en la sien el cañón de un Smith y disparó. Quedó recostado en el carruaje, con la cara manchada de sangre.

D. E. P. el infortunado Gabino y que la familia soporte con resignación el trágico fin de su dendo.

**Teatro**

Diez zarzuelas en dos días ha puesto en escena la compañía que dirigen los Sres. Gutiérrez y Martí, figurando en tre ellas el estreno de la de los señores Barbado y Custodio, música del maestro Bretón «Piel de Oso», que agradó en extremo y en la que la Sra. Molina y los Sres. Portela y Gutiérrez alcanzaron ruidosos aplausos.

El Teatro, especialmente en las secciones de las siete, ha estado concurridísimo en los dos días, y bastante, especialmente en las alturas, en las secciones de las nueve y media.

El estreno de «Los Perros de Presa» anunciado para ayer, tuvo que suspenderse por indisposición de la Sra. Velasco y el Sr. Vives, que de reponerse hoy, se pondría mañana en escena.

Probablemente queden suspendidas por ahora, en vista del mal tiempo, las funciones en el Pabellón, dándose solamente en el teatro hasta terminar el abono.

Mañana habrá sesión doble á las siete de la noche, estrenándose el divertido viaje cómico «Los perros de presa.»

**CRONIQUELLAS**

PENILLA me llaman por mal nombre y en verdad que PEÑAZA es el mote

que me corresponde, por que son grandes las penas que me achican y que me es muy difícil arrojar fuera de mí un pecadito corazón.

Pena dá, ver lo que en Carrión ocurre; pues parece ser que este vecindario se halla intoxicado de virus ponzoñoso, el que no pudiéndose contener dentro del pecho, sale á la superficie colocándose en medio del arroyo ¡qué vergüenza!

Habíamos pensado no demostrar, humanas flaquezas, hemos callado muchas hasta hoy, por creer que fuera de casa no debieran saber lo que en casa sucede, mas como ni se arrepienten, ni se enmiendan y quieren publicidad por que por la prensa se dice algo, arriando cada quien el ascua á su sardina, nosotros daremos á cada quien su merecido.

Diremos verdades escuetas, sin comentarios, para que se sepa cómo obra cada quien y cómo se debiera obrar para bien propio, de la ciudad y del prójimo y para que las personas educadas, sepan cómo se portan las faetas de educación, y puesto que con educación todo se arregia y sin educación todo está perdido, esto es, que ante la verdad no se respetará ni sexo, ni edad, ni posición y ni condición de personas y cosas.

A Dios lo que es de Dios.  
A César lo que de César es.

PENILLA.

Carrión, 20-3-910.

**Por telégrafo**

**Segunda conferencia**

MADRID 21

**El temporal**

De algunas provincias se reciben noticias de haber nevado copiosamente, dejándose sentir intenso frío.

En el puerto de Pajares la circulación de trenes ha quedado interrumpida.

Las faenas del campo han quedado paralizadas en diferentes puntos, á causa de la nieve.

Las líneas telegráficas y telefónicas funcionan con gran retraso.

**El decreto de disolución**

Los íntimos amigos del Gobierno afirman que no hay motivo para la alarma que han producido algunos ministeriales, pues si bien no aparece publicado el decreto de disolución de las actuales Cortes es porque antes hay necesidad de preparar ciertas cosas que deben estar bien hechas para no tener que deshacerlas después, así como rectificar otras que no están bien hechas.

**Las elecciones**

Manifiestan aquellos que se consideran bien enterados, que el de-

creto aparecerá el día 15 de Abril próximo, señalándose para las elecciones de diputados el día 8 de Mayo.

**Exhumación de un cadáver**

En Gijón ha sido exhumado el cadáver de la niña Angeles González, por suponerse que pudiera haber sido enterrada viva, considerándose inexacta tal afirmación por lo que los médicos locales se han reunido pidiendo á los periódicos rectifiquen la noticia, toda vez que se ha comprobado que la niña fué enterrada ya muerta.

**Las recompensas**

En Melilla ha producido excelente efecto la propuesta de recompensas por la acción de Benibuffur, habiendo sido felicítísimos los que han alcanzado un ascenso en dicha propuesta.

Los coroneles de los cuerpos han regalado al general Sordana la faja con rfectuosa dedicatoria.

El tiempo tiende á mejorar, pero los caminos continúan intransitables.

**Un naufragio**

Dicen de París que el yate «Gordon Bennet» perteneciente al propietario del «New-York Herald», ha naufragado en aguas del Mar Rojo, habiendo perecido Bennet en el naufragio.

Esta última parte se ha desmentido después.

**El rey de Servia**

Este acompañado del presidente del Consejo de Ministros y del ministro de Negocios extranjeros, ha salido de su país con dirección á San Petersburgo, quedando encargado de la regencia durante el tiempo que dure el viaje el príncipe heredero D. Alejandro.

**La Gaceta**

En la de hoy aparece una disposición aprobando el presupuesto para conservación de faros en el año actual.

También publica otra anunciando la apertura de la matrícula en la Escuela de Ingenieros industriales, del 1 al 15 de Abril celebrándose el 31 de Agosto.

Para reparación de toda clase de utensilios de cocina

Calderería de Aurelio Daffoll

Mayor Antigua, 120

PALENCIA

**LUNES LITERARIOS**

**Á CERES**

Yo te admiro, blonda Ceres cuando en tu bondad suprema con espigas de oro ciñes la magnífica diadema que recibe de tu frente luminosa el resplandor; yo enmudezco cuando al solio, donde espléndida fulguras, se remontan escalando tus olímpicas alturas las estrofas virgilianas del poeta triunfador.

Yo te admiro cuando luces tus encantos seductores, cuando prendes en las mallas de la red de tus amores al águila soberano de los dioses inmortal, y ante el rapto de tu hermosa, de tu amada Proserpina, con vibrantes anatemas que mi cólera fulmina yo condeno al taciturno rey del Báratro infernal.

Yo comparto tus angustias, yo me asocio á tus pesares, yo contigo siento impulsos de salvar tierras y mares yendo en busca del tesoro que en tu ausencia robar vi; yo alzo á Júpiter en vano con tus súplicas mi ruego, yo en tus dudas me confundo, yo en tus lágrimas me anego, yo acaricio tus rencores, tu coraje reina en mí.

Yo te sigo por los llanos y las cumbres solitarias, cuando enciendes en el Etna las gigantes luminarias que difunden poderosas por el mundo su fulgor; cuando blandes irritada la ignea antorcha con tu mano, cuando rápida te alejas en tu carro siciliano resonante como el trueno; como el aire, volador.

Cuando cruzas desolada con tu rándio, fácil giro las regiones pintorescas de Tesalia y el Epiro, cuando el Ática recorres y la Arcadia pastoril; cuando pasas por la Lidia, cuando en Éfeso te afijas, cuando indagas en Ebea, cuando á Tarso te diriges, cuando aspiras los perfumes de la Bética gentil.

Yo te temo cuando tornas á Sicilia sin consuelo, cuando sientes de vengarte fieras ansias y hondo anhelo, cuando arrojas tu ágil carro de las llamas al furor; cuando el mundo á ser estéril desde tu mansión condenas, cuando el hambre sobre el campo sin piedad desencadena sorda y muda á los tormentos del sufrido labrador

Diosa augusta que aún alientas en su pecho una esperanza, vuelve al tuyo su perdida, su dichosa bienandanza, torne ¡oh Ceres! á tu rostro la anhelada placidez; que ese campo triste y mustio de tus dones fuente ser, que tu mano generosa con el cuerno de Amaltea trueque en frutos de abundancia la miseria y la escasez.

Cuando plácida sonríes todo canta y se alborozo, rueda Apolo por los cielos la flamígera carroza que á su paso desvanece de las sombras el capuz, y las aves colaboran de Natura en los conciertos y reflejan los jazmines en sus pétalos abiertos la apacible y bondadosa, muda risa de la luz.

Lanza el gallo en los bardales sus brabatas vocingleras, descendiendo de los chopos avecillas mañaneras de la fuente van las aguas cristalinas á buscar, y los aires con perfumes delicados se saturan y en la tierra con sus linfas los regatos apresuran de las plantas el constante, laborioso germinar.

De sus rústicos cantares las cadencias y los dejos con las simples pastorcillas unen zafios zagalejos que ya sienten las primeras travesuras del amor, y en el soto se solazan y seatean los ganados y corriendo juguetones por los tépidos collados van los pingües corderillos del rebaño balador.

En los huecos de los troncos que destruye la carcoma suena música de arrullos con que expresa la paloma sus idílicos amores siempre tierna, siempre fiel; por los riscos retozando se deslizan las gacelas y en las flores del romero las frugales abejuelas liban jugos deliciosos que convierten luego en miel.

Entre espesas matas corren los inquietos gazzillos, á la vera de sus madres brincan jóvenes novillos que aun al yugo el recio cuello no comienzan á doblar, y sus ansias satisfechas por los pastos abundantes, de retorno van las cabras con las ubres rebosantes que su leche fresca brindan al reseco paladar.

Ya la espiga ante las hoces su dorado cuello entrega, ya descansan las cuadrillas fatigadas de la siega cuando luce el sol en toda su asfixiante plenitud; ya la sombra de los olmos que bordean el camino, triunfadora de Morfeo que en su busca al campo vino, se divierte la animosa, dislocada juventud.

Ya desnudos los robustos, sanos pechos juveniles apresuran sus faenas agosteros y motriles esperando la llegada de los carros con las mies, y uno aquí dirige el trillo y otro avienta allí la peja y en la sombra de los granos el de más allá trabaja ¡de los granos que sustento de sus hijos son después!

Y, cumplidos sus afanes, los felices cosecheros ven sus trojes atestadas y colmadas sus graneros que prometen más seguro, más tranquilo porvenir, y la paz en sus hogares les sonríe cariñosa, y á los juegos de los hijos se une el gozo de la esposa y en el alma todos sienten la alegría de vivir...

Diosa augusta que alimentas en su pecho la esperanza, torne al tuyo su perdida, su dichosa bienandanza, torne ¡oh Ceres! á tu rostro la anhelada placidez; que ese campo triste y mustio de tus dones fuente sea, que tu mano generosa con el cuerno de Amaltea trueque en frutos abundantes la miseria y la escasez.

Lino González Ansótegui

# NOTICIAS

Al coronel del Regimiento de Talavera, nuestro querido amigo don Luis Chapado, le ha sido concedido el mando del cuarto Depósito de Sementales que se encuentra en León.

Para reemplazar al señor Chapado en el mando del Regimiento de Talavera se destina al coronel don Arturo Fernández Hazas.

Sentimos que haya sido tan corta entre nosotros la estancia del yudonoso coronel señor Chapado, pues sus bellas cualidades le habían granjeado el respeto y cariño de sus subordinados y la consideración de los palentinos.

A la edad de 72 años falleció ayer en esta ciudad doña Josefa Martín Quijano, á cuya familia acompañamos en el dolor que la produce esta desgracia.

En la Caja de Ahorros ingresaron ayer 388 pesetas y salieron 1339.70.

Las operaciones verificadas durante la semana en el Monte de Piedad fueron: 139 desempeños importantes 679,80 pesetas y 126 préstamos por valor de 589.

La temperatura de los dos últimos días ha sido, sin duda alguna, la mas baja que hemos tenido en la estación del invierno, que ayer debía de terminar; pero á juzgar por las trazas la primavera no va á empezar tan pronto como rezan los calendarios.

Nieve, agua, viento, en fin, todo lo peor y más molesto hemos tenido el día de San José y el domingo de Ramos; bien es verdad que hasta en Barcelona nevó ayer y esto es un consuelo para los que vivimos en el Norte.

Después de lo dicho, ya presumirán los lectores que los conciertos anunciados por la banda de música no pudieron celebrarse.

Durante los dos últimos días ha sido admirada por el público la exposición de ropa blanca, sombrillas y bastones presentada en los escaparates del cada día más favorecido comercio El Siglo XX, llamando extraordinariamente la atención las grandes novedades con que cuenta y los precios reducidísimos á que vende dicha casa.

El dueño de ésta, nuestro amigo don Dámaso Aguado, nos ha anunciado su propósito de que muy en breve hará otra exposición con artículos completamente nuevos de tejidos y faldas para la próxima temporada.

La Junta Central de Derechos pasivos del Magisterio, ha declarado á doña Ramona Vega Fernández, viuda de don Gregorio Gonzalez, maestro que fué de Vañes, en esta provincia, con derecho á la pensión anual de 176 pesetas 76 céntimos.

El señor Delegado de Hacienda ha puesto al cobro para mañana un libra miento á favor de don Fermín L. de la Molina por 6 pesetas 60 céntimos y otro de 672 con 35 para pago de atenciones de la caja de depósitos.

La sala de gobierno de la Audiencia territorial, ha hecho los siguientes nombramientos de cargos de justicia municipal en esta provincia.

Juez suplente de Palacios del Alcor don Eduardo Quirce Fernández.

Juez propietario de Quintana del Puente don Julián Cancho González.

Fiscal suplente de Camporredondo don Alejandro Crespo Rebanal, y de Liguézanza don Felipe Oiea García.

Fiscal de Antillo del Pino, don Eme- terio Ruiz Sánchez.

La Dirección general de clases pasivas ha concedido la pensión anual de 625 pesetas á D. Eustaquia Llorente Sancho, viuda del capitán del ejército D. José Castro Luque, cuya pensión la percibirá por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

De un triste suceso, ocurrido en la mañana del viernes 18, da hoy cuenta á este Gobierno el alcalde de Amusco

por el que resultó muerto un sujeto llamado Teófilo Castañeda Prieto, que conducía un carro cargado de bocoyes vacíos de vino.

Marchaba por la carretera de Villollo á Baltanás, cuando el ganado sufrió un espanto y cayendo lo arrolló una de las ruedas, causándole la muerte instantáneamente.

El carro y ganado pertenecían á don Evaristo Santiago Rey, á cuyo servicio se hallaba el infortunado Teófilo.

Por los agentes de Venta de Baños, fueron detenidos la noche del sábado cinco individuos sospechosos, dos de ellos conocidos carteristas.

Puestos que fueron á disposición del Sr. Gobernador, ordenó ingresaran en la cárcel á sufrir quincena.

Anoche fué detenido en Venta de Baños, un sujeto llamado Pedro Molín, resultando ser un descuidero de trenes, también ingresó en la cárcel.

### Arrollado por el tren

El guarda agujas de la estación de Herrera de Pisuergra, Antonio Pindado Domínguez, tenía la costumbre para evitarse un paseo hasta el disco, de montar en el tren, haciéndolo en una garita en uno de los pasados días.

Al llegar al disco para encenderlo, se arrojó como de costumbre, pero con tan mala suerte que al caer, el tren lo arrolló magullándole ambas piernas que fué necesario amputarle falleciendo á los pocos momentos en medio de los mayores sufrimientos.

Por el vigilante Francisco González, ha sido recogido un niño de 13 años llamado Ambrosio Rojo, fugado hace dos meses del domicilio paterno en Carrión de los Condes.

Por orden del Sr. Gobernador ingresó preventivamente en la Casa de Beneficencia.

En la Secretaría de esta Junta provincial de Instrucción pública se ha recido un título de licenciado en farmacia, expedido á favor de D. Santiago Coloma y Alba, natural de Cevico de la Torre.

La Guardia civil de Herrera de Pisuergra, da cuenta de una desgracia ocurrida en el pueblo de Villabermudo.

Hallándose jugando en un herreranal de la propiedad de Jesús Martín Díez, el niño Antonio Fuentes Díez, de cuatro años de edad, tuvo la desgracia de caerse en un pozo abierto en dicho herreranal.

Apercibido el Jesús, se arrojó al pozo de donde logró extraerlo con vida, pero ésta ya tan poca, que el desgraciado niño falleció á los pocos momentos.

En un cacheo verificado antes de anoche por el señor Inspector Jefe de Vigilancia y agentes á sus órdenes, fueron recogidas varias armas blancas.

El practicante señor Santa Cruz curó ayer al niño Victor González, de una herida leve que se produjo casualmente en una ceja.

Anteanoche entre Juan Bautista Valentín y Angel Pedrosa maltratando aquél á éste, se promovió una cuestión, por lo que ambos han sido citados ante el señor Inspector de Vigilancia.

### REGISTRO CIVIL

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunciones.—Josefa Martín Guijarro, viuda, 72 años, Virreina, 12.—María Esperanza Escalante Pérez, soltera, 19 años, Hospital.

Nacimientos.—José María Sáez del Canto, hija de Antidio y Martina, Valdesería, 25.—Carmen Palacios Estébanez, hija de Santos y Guillerna, Estrada, 7.—María de los Dolores Vivalva Otorrel, hija de Julio y Petra, Plazuela de las Carmelitas, 4.—José Cabero Tomé, hijo de Manuel y Lauretina, Manflorido, 5.—José Aregá Bellnllas, hijo de Pablo y Felisa, Pizarzuela, 43.

### Dependiente de barbería

Se necesita uno bien impuesto, para la casa de la viuda de Isidoro García, en Carrión de los Condes.

## UNA SEÑORA

ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc, un remedio sencillito, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecuencia de un voto. Escribir á Carmen F. O. García, Aribau, 24, 1.º —Barcelona.

## Doctor NAVARRO

Médico por oposición de los Establecimientos de Beneficencia Mayor principal, 192 al 198, pral.

Consulta de 12 á 4

Operaciones de Cirugía **RAYOS X** Enfermedades de la mujer **Laboratorio micrográfico** Tuberculinas y sueros **Electroterapia**

## Horcas para agricultura Ferretería de Guzmán Palencia

D. res. Alvarado y Alvarez OCULISTAS

Consulta diaria de 11 á una, Barrionuevo, 2.

Las **GOTAS CONCENTRADAS** de **HIERRO BRAVAIS** Son el remedio más eficaz contra la **ANEMIA** CLOROSIS Y COLORES PÁLIDOS El Hierro Bravais carece de olor y de sabor y está recomendado por todos los médicos del mundo entero. **Se constituye jamás. Nunca ensagrecen los dientes. En muy poco tiempo procura: SALUD - VIGOR - FUERZA - BELLEZA** Descartadas de las Imitaciones. — Solo se vende en Gotas y en Píldoras. Todas Farmacias ó Droguerías. Depósito: 120, Rue Lafayette, PARIS

Carburo de calcio. El de mayor rendimiento que se fabrica dando 320 litros de gas por kilo, es el que vende «La Violette», Mayor, 52.

## GRANDES VIVEROS

### Vides Americanas

#### INJERTOS

superiores de clases de Castilla sobre los mejores patrones americanos, desde 100 á 130 pesetas millar.

#### BARBADOS

de 1.ª c'ase, desde 25 á 40 pesetas.

#### ESTACAS INJERTABLES

desde 12 á 20 pesetas.

#### ESTAQUILLAS PARA VIVERO

de 5 á 12 pesetas.

Todas las plantas francas de embalajes.

#### DIRIGIRSE Á

D. Carlos Alvarez de Toledo Villafranca del Bierzo (LEÓN.) ó á su representante en Palencia Don José Gallego Ruizpérez.

## MÚSICA

### ALONSO HIJOS

Representantes de la Sociedad de Autores en esta Capital y de la Casa Dotesio, se encargan de proporcionar cuantas obras de música se les pidan, ya para canto, canto y piano, piano solo, banda, orquesta, solfeo, etc., á los precios marcados en los respectivos Catálogos.

#### Imprenta y Litografía

Mayor pral, 71.

### CENTRO DE RECLAMACIONES

EN LAS ORIGINAS DEL ESTADO

DIRIGIDO POR

Don Erasmo Rodríguez Colombres

Jefe de Negociado de Hacienda

JUBILADO

Se ha trasladado á la calle Mayor principal, número 46, piso principal, casa de D. Santiago Rincón.

## MERCADOS

**Palencia, 21.**—Llevamos tres días de un tiempo propio del mes de Marzo, con vientos fuertes y frios, celliscas y sin ver penas el sol.

Hoy continúa lo mismo y á juzgar por el aspecto del cielo no lleva trazas de cambiar.

Los precios siguen igual pagándose la fanega de trigo á 49 reales, la de centeno á 32, la de cebada á 25 y la de avena á 17.

**Aguilar de Campo, 19 y 20.**—Las entradas y precios que han regido en este mercado han sido:

Trigo, á 46 reales fanega; cebada, á 30; lentejas, á 60; avena, á 19; yeros, á 35; tijos, á 45; algarrobas, 35; habas, 34; garbanzos superiores, 150; id. regulares, 120; id. medianos, 110; alubias, 115; harina 1.ª 16; id. 2.ª 15; id. 3.ª 14; salvado 1.ª 11; id. 2.ª 10; id. 3.ª 9; y aceite, 64.

El precio de las patatas es de 4 reales arroba.

El precio del vino es de 16 reales cántaro; blanco, 20.

Tendencia del mercado sostenida.

Estado de los campos bueno.

Tiempo de nieves.

El mercado de ganados ha estado muy desanimado á causa de la nieve habiéndose hecho las transacciones á los precios siguientes:

Bueyes de labor, 1.800 reales; novillas de 3 años, 1.100; añejos y añejas, 360; vacas cotrales, 600; cerdos al destete 90; id. de 6 meses, 120; id. de un año 500.

**Valladolid, 18.**—Siguen las ofertas de trigo á 51 en esta plaza y á 49 en Rioseco. La entrada por el Canal fué de 300 fanegas á 50'50 y por el Arco nulas.

Piden aquí por el centeno á 33'50, y á 32 en Peñafiel.

Pretenden por la cebada á 25'50 sin compradores. Orecen avena á 17'50.

**Rioseco, 18.**—Entraron 200 fanegas de trigo á 49'50 reales las 94 libras. Hay tendencia floja y las ofertas son á 50. El tiempo sigue variable.

**Peñafiel, 18.**—Entraron 400 fanegas de trigo, á 49 reales, 30 de centeno á 30'50, avena á 15, muelas á 27 y yeros á 28.

**Nava del Rey, 18.**—Ofertas retraídas en vista de la baja; sin ventas en partidas.

Se cotiza trigo de 49 á 49'50 rs. 94 libras; centeno 32, cebada 25 á 26, algarrobas lo mismo, garbanzos 100 á 120, muelas 40.

Harina 1.ª 18'50 rs. arroba, 2.ª 18, 3.ª 17. Vino blanco 19 cántaro, viejo de 30 á 60, tinto á 20 reales.

El tiempo es bueno, primaveral; las labores se hacen en buenas condiciones.

**Barcelona, 18.**—Se ha vendido trigo de Aranda á 49, de Salamanca á 49'25 y 49'60, de Segovia á 50'25.

Llegaron 26 vagones de trigo y 7 harina.

## Boletín Religioso

Martes Santo.—San Deogracias, San Bienvenido y San Saturnino.

## LOTERIA NACIONAL

Los premios mayores de la Lotería Nacional, cuyo sorteo se ha celebrado hoy en esta Corte, han correspondido á los números siguientes:

NÚMEROS	PESETAS
3517	Badajoz 450.000
8211	Madrid 60.000
15015	Madrid 40.000
Con 3.000 pesetas	
29128	19991 30857 34816
30594	17050 16692 13659
16225	28609 7999 33113
20067	12687 24331 24826
6122	28160 28814 18992
12471	1884 32004 21823
12180	13806 19695 14346
2175	10808 10178 10059

## ARMERIA

DE

## ANTONINO GONZALEZ

### VENTA DE EXPLOSIVOS

Burgos, 15

## Por telégrafo

### Tercera conferencia

MADRID 21

### Senador vitalicio

Al despachar hoy con el rey el Presidente del Consejo puso á la regia firma el decreto nombrando senador vitalicio al duque de Bivona.

Queda una sola vacante de senador que el Sr. Canalejas proveerá en breve.

### Consejo

Le celebrarán hoy los ministros en la Presidencia, para tratar especialmente de los indultos que el rey habrá de conceder el día de Viernes Santo.

El criterio del Gobierno es muy amplio, proponiéndose suplir deficiencias de la ley.

Pasado mañana habrá Consejo presidido por el rey, que se dice será muy importante.

### La fraza de blancas

El Sr. Canalejas ha recibido una carta de la infanta doña Paz, en la que le comunica su propósito de venir á Madrid para asistir al Congreso de la trata de blancas que se celebrará en Octubre, pues este promete ser interesantísimo.

Antes pasará la infanta una temporada al lado de la familia real.

### Audiencias régias

D. Alfonso ha recibido hoy al Director general de Correos y Telégrafos, al general señor Lapuente, al actor Sr. Díaz de Mendoza, al alcalde de Sevilla y á los Sres. Menéndez Pelayo y Bertemati.

### Firma

El ministro de Gracia y Justicia ha sometido á la de S. M. el decreto autorizando la subasta para el suministro de viveres durante cuatro años en el penal de Puerto de Santa María y nombrando juez de Lucena á D. Juan de Dios Cuenca.

El de Guerra el ascenso á generales de división de los Sres. Lario y Chacón y de brigada á los coroneles Sres. Torrén y Olaguez.

También ha firmado los nombramientos de consejeros del Supremo y Guerra y Marina, á favor del general de división Sr. Manrique de Lara; jefe de la quinta división (Valencia) á D. Eduardo Loras; subinspector de la sexta al general de división señor marqués de San Juan de Puerto Rico y jefe de Estado Mayor de la Capitanía general de la segunda región al general de brigada Sr. Olaguez.

## MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido

### DISPEPSIA

palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el

**ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomalex)** que cura las

### ACEDIAS Y VÓMITOS

asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de **ELIXIR** que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.

De venta en las principales farmacias del mundo y Berrano, 30, MADRID

Se remita por correo talito á quien lo pida.

